

CRÓNICA DE DOS JORNADAS ARQUEOLÓGICAS SOBRE LA ANTIGUA CIUDAD DE BARIA (VILLARICOS), [CUEVAS DEL ALMANZORA Y ALMERÍA, 2005]

JUAN ALBERTO CANO GARCÍA
Asociación Unidos por Baria

A principios de año tuvieron lugar en nuestra provincia dos Jornadas científicas dedicadas a la zona arqueológica de Villaricos; la primera, organizada por la Universidad de Almería y el Ayuntamiento de Cuevas, se desarrolló en la Casa-palacio de Torcuato Soler Bolea, de Cuevas del Almanzora; la segunda, organizada por la Dirección General de Bienes Culturales de la Junta de Andalucía, celebrada en el hotel AM Congress, de Almería. A continuación, paso a darles a conocer, de manera resumida, los aspectos fundamentales de las intervenciones de cada uno de los ponentes, contenidos cruciales para tener una visión aproximada del papel desempeñado en la antigüedad por la ciudad de Baria.

PRIMERAS JORNADAS: LA CIUDAD PÚNICO-ROMANA DE BARIA, VILLARICOS. CUEVAS DEL ALMANZORA, 20 Y 21 DE ENERO DE 2005

Organizadas por el Ayuntamiento de la mencionada localidad, tuvieron lugar en la Casa de Torcuato Soler Bolea unas jornadas arqueológicas dedicadas al conocimiento actual de la ciudad antigua de Baria. El objetivo de las mismas consistía en divulgar la zona arqueológica de Villaricos y poner en valor su patrimonio para crear en ella un futuro parque arqueológico que pudiera ofrecer itinerarios específicos para los visitantes. A continuación paso a exponer en síntesis y por orden algunas ideas generales de las diferentes intervenciones que tuvieron lugar en estas jornadas:

“Sociedades indígenas del Bajo Almanzora desde el Bronce Final a las Colonizaciones”

Don Alberto J. Lorrio, profesor de la Universidad de Alicante y especialista en Celtíberos, ha estudiado las piezas arqueológicas de la “Colección Siret” pertenecientes a la Edad de Bronce Final y 1ª Edad del Hierro (fin. II milenio — com. I) depositada en el Museo Arqueológico Nacional (MAN). Según indicó, los yacimientos de las sociedades de este tiempo conocidos en el Sureste son relativamente escasos. La mayoría de las piezas provienen de las necrópolis de incineración del Levante almeriense excavadas por Siret, tales como Cabezo Colorado, Barranco Hon-

do, La Encantada, Caldero, Qurénima, etc. Los enterramientos se efectuaban en cista o cámara simple, a veces de manera aislada con 3 o 4 tumbas, y otras de manera colectiva. Los restos de la incineración se introducían en una urna cineraria junto al ajuar del difunto compuestos por objetos de adorno. Con estos enterramientos los indígenas tienden a reocupar los espacios sagrados de sus antepasados. Se han denominado campos de urnas a estas necrópolis, aunque actualmente esta denominación es más propia para la zona levantina y catalana.

“La ciudad fenicia de Baria”

Don José L. López Castro, profesor de la Universidad de Almería, explicó sus excavaciones en la zona y los últimos trabajos realizados en un solar de Villaricos, ocupado desde finales del s. VII hasta comienzos del s. II d. C., en los que se documentó el muro de un edificio cimentado en la roca (fase 1: final s. VI — com. s. V a.C.) y un hoyo de poste central. Según el ponente, en el registro del material recuperado aparecen cerámicas fenicias, griegas y autóctonas que indican una relación colonial y marcan la cronología de este yacimiento, del que también han sido estudiadas muestras paleobotánicas. Una gran cantidad de material de derrumbe lo pone en relación con la toma de la ciudad cartaginesa de Baria por Escipión en el año 208 a. C., que es cuando el sustrato fenicio occidental se va a ir integrando a la civilización romana. Indicó, además, que los fenicios